

Presupuesto 2025: Salud también promete una discusión difícil

Senadores disputarán con el Gobierno más recursos para seguridad e inteligencia

El presupuesto de Agencia Nacional de Inteligencia, que se discutía hoy en el Senado, fue rechazado por la Cámara de Diputados.

Felipe O'Ryan

El proyecto de Ley de Presupuesto 2025 hoy avanzará en el Senado con la revisión en particular de las diferentes partidas que lo componen. Las dos más polémicas y donde habrá más debate entre los senadores son la de Salud, que cuenta con 67 indicaciones y solicitudes de votaciones separadas de parlamentarios, y la de Interior, con 16. Esta última llega al Senado, desde la Cámara, con el rechazo a capítulos claves para la seguridad nacional, como por ejemplo el de la Agencia Nacional de Inteligencia, o ANI.

"Rechazamos el presupuesto de la ANI porque no se aumentó, siendo que hoy, con la crisis de seguridad que hay, son tremendamente importantes los recursos que se destinen a inteligencia", comenta el diputado RN Miguel Mellado.

La oposición, hoy durante la discusión de los recursos del Ministerio de Interior en el Senado, volverá a insistir sobre este punto, a la espera de una mejor propuesta del Gobierno.

"La ley del sistema de inteligencia del Estado cumplió 20 años, es del 2004 y en su artículo 15 señala que por ley la ANI puede tener sólo 98 personas. No se cuenta con un número adecuado de personas para desplegarlas donde se requiera obtener inteligencia. El Presupuesto de 2025 sólo mantiene la situación actual", agrega el senador independiente-RN, Kenneth Pugh.

Ha trascendido que la ANI habría elaborado un documento en el que se definía la necesidad de \$2.700 millones más de recursos para desplegar una serie de iniciativas de inteligencia.

En la oposición también llegaron a un acuerdo con la Dipres, durante la etapa anterior de discusión del presupuesto de Interior, en la Comisión Mixta Especial de Presupuestos, para realizar evaluaciones expost de los programas Calles Sin Violencia, que se lanzó en abril de 2023, y el Plan Nacional contra el Narcotráfico.

"El primer programa tiene una ejecución del 57% (Calles Sin Violencia) mientras que el segundo, contra el narcotráfico, de 60%, entonces queremos saber qué medidas se van a aplicar y cómo también están considerados los proyectos que son parte del fast track legislativo en temas de seguridad", agrega el senador UDI, José Durana.

El exdirector de la ANI durante el primer mandato de Sebastián Piñera, el abogado penalista Gonzalo Yuseff, eso sí, advierte sobre entregar más recursos al organismo.



La Agencia Nacional de Inteligencia, ubicada en Tenderini 115, Santiago, se fundó el año 2004.

Senador Juan Luis Castro pone en duda aprobación de Salud

La Cámara de Diputados aprobó la semana pasada el presupuesto del Ministerio de Salud tras acordarse un protocolo entre el Gobierno y los parlamentarios, lo que permitió reponer recursos para Fonasa, la Subsecretaría de Redes Asistenciales y los Servicios de Salud, rechazados en la instancia anterior.

Desde el oficialismo, sin embargo, aún existen críticas. El senador socialista Juan Luis Castro adelantó que no aprobará ninguna de las tres partidas antes rechazadas "si no hay propuestas nuevas del Ejecutivo (...)" El año pasado también se firmó un protocolo en Salud y no se cumplieron dos tercios de lo que ahí se acordó.

El senador también cuestionó el manejo del Minsal del medicamento Paxlovid contra el covid. Según un informe de Contraloría, dice Castro, solo se administró un 8,4% de los remedios adquiridos, y 3.387 cajas vencieron sin aplicarse.



"Los servicios públicos tienen que tratar de ser más eficientes, entonces si les entregamos más recursos sin un plan claro y objetivos específicos, podríamos tener excesos o faltas de ejecución", explica.

"Los recursos tendrán que venir con una orgánica que defina cómo se usarán esos mayores ingresos. Un plan de acción. Quizá se debe-

ría pensar mejor en reforzar las unidades operativas, como las unidades investigativas policiales de la Región Metropolitana, la antidrogas y la antisequestros", agrega.

Ciberseguridad recibirá menos recursos

La promulgación en marzo de este año de la Ley Marco de Ciberseguridad y la Política Nacional de Ciberseguridad creó la Agencia Nacional de Ciberseguridad (ANCI). El organismo gestionará incidentes de esta índole en el sector público pero también en el privado, cosa que hasta ahora no se hacía en el país, obligando a las empresas a informar cuando sufren vulneraciones informáticas. Además, se declaran sectores estratégicos, como el sanitario, eléctrico, de telecomunicaciones y de transporte, que deberán cumplir con nuevos estándares de ciberseguridad.

La agencia, que comenzaría a instalarse el próximo año, cuenta con recursos en el Presupuesto 2025 por \$3.800 millones, es decir, \$800 millones menos de lo que se solicitaba en el informe financiero del proyecto de ley.

"La nueva ANCI que se crea por primera vez en Chile, y cuya instalación es un referente mundial por ser la primera que nace basada en la Directiva Europea más actualizada, viene con un presupuesto disminuido al del informe financiero con el que se tramitó la ley. El actual proyecto de ley de presupuesto 2025, por ejemplo, señala una dotación máxima de 40 personas, y en el debate de la agencia se había acordado más de 60. Esa diferencia al menos debe ser corregida en esta etapa", adelantó el senador Pugh.

Según un estudio de Movistar, el costo promedio de una vulneración informática promedio US\$4,4 millones y el país sufrió, en 2023, 6.000 millones de intentos de ciberataques en el sector privado.



El Gobierno se está quedando con el Plan de Nacional Contra el Crimen Organizado, que es puro fierro, puro compra de vehículos", **Miguel Mellado**, diputado UDI.



La nueva Agencia Nacional de Ciberseguridad viene con un presupuesto disminuido", **Kenneth Pugh**, senador independiente-RN.



Queremos saber cómo se están considerando los proyectos que son parte del 'fast track' legislativo de seguridad., **José Durana**, senador UDI.